

En la capital... En la provincia... En el extranjero...

LA LUCHA

Anuncio... En la 1.ª página una peseta la línea...

AÑO XXV

Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos.

GERONA, viernes 1.º de noviembre de 1895

NUMEROS SUELTOS 25 céntos.

N. 5.712

La esperanza de la loca

En una calurosa tarde del mes de Julio, jadeante por la fatiga, caminaba un joven elegantemente vestido a la europea...

Al dar vista a un caserío, que no muy lejos de Tánger existe, estuvo vacilando entre descansar en aquella casita ó seguir adelante.

Tras de corta reflexión y vencido sin duda por el cansancio, se dirigió resueltamente á la casa á tiempo que una hermosísima joven salía de ella, vestida también con elegancia impropia de la que en caseríos aislados habita...

Pero en el momento de ver al joven se volvió presurosa cerrando por dentro la puerta violentamente, no sin decir:

«Arturo, por Dios, ocúltate y á la noche hablaremos».

El caminante se tornó pálido balbuceando algunas palabras imposibles de comprender, pero que demostraban la admiración producida por alguna cosa extraordinaria. Comprendiendo sin duda el peligro de ser visto, corrió á ocultarse detrás de la casa.

Sidi Ben Yussuf era hijo de una de las familias más distinguidas de Marruecos, pues que ostentaban innumerables títulos y gerarquías, y sostenía relaciones amorosas con la no menos distinguida hija de Sidi-Aben-Abdala, emir de gran prestigio y dueño de ininidad de palacios...

Con estos antecedentes se comprenderá fácilmente que Sidi-Aben-Abdala era hombre apegado á su religión y que había de mirar mal todo aquello que del orden tradicional y de sus costumbres se saliera...

El distinguido joven apenas tuvo el criterio suficiente para escoger el camino que más conviniere á sus ideas, empezó por abrazar la religión cristiana donde tomó el nombre de Arturo entregándose después, con el ardor propio de sus años, á la obra más santa y noble de la humanidad...

Pero como las luchas, siquiera tengan tan noble objeto, no son suficientes para llenar las aspiraciones de un corazón de veinte años, se enamoró locamente de María (nombre con que designaba á la hermosa africana y que nosotros seguiremos dándole); se enamoró, decimos, con el fuego de que son capaces los que sienten vocación por los grandes ideales.

Ella le amó también. Y como no, si en aquellos ojos veía estereotipada la lealtad y mas dentro todavía pudo observar ligeramente la gran energía de aquella alma dividida por igual entre su amor y sus ideas...

Le amó con toda su alma, cual correspondía á aquel hombre todo corazón, todo grandeza. Y para mostrarse digna de él, arrostró impávida la altiva mirada de su padre confesándole su pasión por el apóstata, por el revolucionario, aun á trueco de exponerse á las iras del nobilísimo y severo Sidi-Aben-Abdala...

ra esposo, juró por Alah y por la memoria de todos sus antepasados, no consentir semejante desatino, prefiriendo ver muerta á su hija antes que entregada al que juzgaba perturbador indomable, al enemigo de su religión.

Como era hombre de resolución, fingió inmediatamente un viaje á Tanger llevando á su hija á la casita donde la hemos visto en el primer capítulo, y á donde la propaganda que Arturo venía haciendo le había llevado.

Por lo de prisa que la joven cerró la puerta puede comprenderse su temor de que alguien viera á Arturo, como así sucedió, pues apenas el joven había andado unos cuantos pasos con objeto de ocultarse, fué rodeado por tres moros que le exigieron se marchara inmediatamente si no queria exponerse á las iras de su señor.

Sucede á menudo, que cuando estamos bajo la presión del mas fuerte, y aun teniendo por segura la pérdida de todas nuestras aspiraciones, es cuando mas deseo de rebelión se siente, y esto ocurrió con Arturo que, aun sabiendo seguramente que el oponerse al mandato del déspota llevaba consigo la lucha con él y, por lo tanto, la pérdida de María, no pudo contenerse y contestó con ánimo resuelto y decidido:

«¡Decid á vuestro amo, que no me marchó hasta que personalmente me lo ordene!»

No hubo necesidad de mandar el recado, pues Sidi-Abdala, que sin duda estaba escuchando, salió con dos alfanges bajo el brazo, ordenando á sus siervos, más bien con el gesto que con la palabra, los dejaran solos y, con un desden rayano en insulto, arrojó á los pies de Arturo una de las armas, diciéndole al mismo tiempo:

«¡Defiéndete ó te mato como á un perro!»

«Me defenderé para convencerte de lo que soy; pero sin ánimo de herirte, porque no quiero interponer entre María y yo, una barrera de sangre.»

Y acto seguido se preparó para la lucha sin observar que el viejo moro hacia una seña á uno de sus esclavos que inmediatamente amartilló una pistola como si estuviera encargado de la defensa de su señor.

El cielo se encapotó en aquel momento tomando el tinte grisáceo que á las grandes tormentas precede, y se oyó á lo lejos retumbar el trueno.

Es que la naturaleza protestaba de aquel duelo desigual en el que todas las ventajas hubieran estado por parte del joven, sin su decisión de mantenerse tan solo á la defensiva.

El ataque fué rápido y seguro por parte del anciano musulmán, pero cuantas veces intentaba herir, encontraba la hoja de Arturo que recibía firme los golpes sin que darse ni un instante al descubierto.

La agilidad y destreza del contrario y la falta de energías propias de la avanzada edad, hicieron quedara el padre de María varias veces al descubierto tocando otras tantas el acero de Arturo, pero sin herirle y solo para demostrar al adversario la generosidad y delicadeza de sus sentimientos.

Cualquiera otro, al ver esto, hubiérase mostrado indulgente con quien de tal manera obraba, pero el emir, ciego de furor y de rabia ante la imposibilidad de vencerle, gritó con voz de trueno:

«¡Abú! ¡fuego!»

Se oyó una detonación y el cuerpo del joven cayó pesadamente, al mismo tiempo que María con la desesperación pintada en el semblante, adivinando quizá la horrible traición, se asomaba á una de las ventanas atraída por el ruido del disparo. Al ver á su amado tendido en tierra, saltó lijera abrazándole á tiempo que con inefable

triste sorpresa y en las últimas convulsiones de la agonía, gritaba Arturo fijando en ella sus vidriosos ojos: «¡Viva!»

La voz expiró en su garganta sin terminar la frase, pero en aquel instante la cárdena luz del relámpago iluminó la escena, y antes que se oyera el estampido del trueno, quedó el cuerpo del moro reducido á polvo por una exalación, concentrando al mismo tiempo su luz rojiza en la boca de Arturo como complemento de la frase que sus labios, al morir no pudieron pronunciar....

Algunos años han transcurrido y allí se ve todavía el cadáver de un joven perfectamente conservado y á su lado, en muda contemplación, la pobre María, loca por el dolor, pero centelleando en su mirada una esperanza que á todo el que á contemplar el grupo se acerca explica de este modo:

«Mientras el sol que nos alumbrá apadrina la mentira y la barbarie, no se levantará mi Arturo; pero su cadáver perfectamente conservado, recibirá su alma el día en que el pueblo saludé la nueva era de verdad y progreso.»

Enrique Cerezo.

Desde Madrid

Siguen siendo tema preferente para las conversaciones en los círculos políticos, las declaraciones del general Martínez Campos publicadas uno de estos últimos días por 'El Imparcial'.

Se necesitaba algo para hacer ruido, mucho ruido. Estaban las cosas en calma y lo dicho por el general en jefe viene á ser lo que buscábamos, es decir, lo que buscaban los que no tienen grandes quehaceres, con que ocuparse. Había muchos señores perseguidos por el tedio, y las palabras de la primera autoridad de Cuba han llegado á Madrid para ser en el terreno político lo que un trozo de madera es para el naufragio en el ancho mar.

Idas y venidas, vueltas y revueltas, exajeración tras exajeración, infundio tras infundio. ¡Ya están en su centro los que nada temían de que hablar! Sacando punta á lo que dentro de poco no ha de tenerla por tanto como se la afila por algunos.

Ayer era el jefe del gobierno el que se decía no estaba conforme con el general; el criterio de éste y el de aquél eran completamente distintos; mientras uno sostenía blanco, afirmaba el otro negro.

Hoy, como tuvieron buen cuidado los ministeriales de rectificar esos rumores que no brillaban por su exactitud, ya no son los jefes del gobierno y del ejército de Cuba los que están en desacuerdo; son los ministros, y tan en serio quiere cada uno sostener sus opiniones que se prevé una crisis inmediata.

Esto viene á ser algo así como aquello de «soñaba el ciego que veía.... etc.»

No son pocos los políticos que sueñan diariamente, (porque sueñan á la hora en que generalmente suelen estar despierto), no son pocos, repetimos, los políticos que sueñan con una crisis, pero esta está muy lejos y nos parece que no ha de venir así como así ni por el departamento que deseen los aspirantes.

No es posible en política, según hemos dicho en diferentes ocasiones, asegurar nada; un incidente inesperado puede ser fatal para un ministro y para todo un gobierno. Se ha presentado ese incidente? No tenemos noticia de que tal haya ocurrido. Lo único que pudiera ser grave si no se hubiera rectificado, sería el que el general Martínez Campos y el señor Cánovas del Castillo opinasen de diferente manera en lo que se refiere á la marcha, al procedimiento que debe emplearse para terminar la insurrección de Cuba; pero se ha dicho bien claramente que no hay tal diferencia de opiniones, que ambos jefes quieren terminar la guerra con la guerra perdonando á quien, arrepentido de su conducta, abandone las filas de los insurrectos y solicite el ejercicio de la bondad y benevolencia de España. Esto se ha dicho y se ha procurado aclarar algunas dudas que existían respecto á lo que se refiere á no enviar el gobierno, por ahora, más fusiles Maússer para nuestras tropas. Se ha intentado que los puntos estén sobres las ies y nos parece que se ha conseguido, por cuanto los señores que se dedican constantemente á propagar el rumor, han abandonado la senda que iban recorriendo y solo aseguran hoy que la disparidad de criterios, entre quienes existe es entre los ministros.

Mañana vendrá la rectificación y ya veremos por donde se dirigen los concurrentes á los círculos políticos. Ellos han de salir por alguna parte. Los que no saldrán por ahora (al menos en los centros oficiales no se espera) serán los ministros, aunque lo deploren los aspirantes á la posesión de una cartera y los que vienen con la esperanza de que una crisis parcial pudiera muy facilmente hacer que sobreviniera la tatal por la que no pocos suspiran.

En otra ocasión hemos dicho que este gobierno se acrecienta y fortalece ante la gravedad de los sucesos. Por eso está hecho un coloso ante los acontecimientos de Cuba. Hay otros gobiernos que ante lo grande se empequeñecen y como lo de Cuba no es insignificante, los partidos, mejor aún, el partido con que se constituyen estos últimos gobiernos no puede ahora sustituir al actual. Este se propone seguir como está hoy constituido, cuando menos hasta que la guerra termine en Cuba. Si mas puede ser, mejor, pero cuando menos, hasta que la paz reine en Cuba. Conseguida ésta, acaso haya algún movimiento en Gracia y Justicia y tal vez se querrá imitar en Fomento. Mas para que así ocurra, hay que acabar la campaña realizando antes las operaciones que tiene en proyecto el general Martínez Campos; y ayer se supo en Madrid que esas operaciones se han suspendido en el departamento oriental de la gran antilla á consecuencia de las copiosas lluvias que caen ahora sobre aquella región.

De modo, que después de lo que acabamos de decir y después también de esta última noticia, puede también asegurarse que pronto viene la crisis.

Aunque nosotros dicho se está que lo dudamos.

29 de octubre de 1895.

Lo de Cuba

Noticias del 31

Laborantes en tierra firme

Las recomendaciones del presidente de la República norte-americana, decididamente favorables á España, han suscitado quejas y protestas de los periódicos afectos al separatismo cubano, que exageran lo que consisten abusivo en la represión de la propaganda.

El señor Agüero que fué catedrático en la Habana, dirige la propaganda en Chile y hace colectas de armas y fondos.

En Valparaiso ha organizado manifestaciones públicas de simpatía á los insurrectos. En el cortejo figuraban banderas chilenas con las de la supuesta república cubana.

En la plaza de Victoria dirigieron la palabra á los manifestantes algunos oradores, dándose gritos de «¡Muera España!»

Al pasar la procesión frente del Círculo Español, se cruzaron palabras fuertes con los sócios, y hubo de intervenir la policía, á fin de evitar un conflicto grave.

La colonia española de Valparaiso se reunió para protestar contra la propaganda separatista.

Antonio Maceo

Un despacho particular dice que el titular general Antonio Maceo estaba en el combate de los Negros, en que fué derrotado el cabecilla Rabí con su gente.

Corren insistentes rumores de que Antonio Maceo, después de haber reconcentrado numerosas fuerzas tomó el camino de Morón, con el propósito de intentar la invasión del distrito de Las Villas.

Depósito de armamentos

El jefe de policía de la Habana se entera...

ró, por confidencias, de que en una tienda de tabacos de la calle de la Concordia habia un depósito de armas y cartuchos cargados, con destino á los filibusteros.

El dueño de la tienda es un tal Isidro Armenteras, que se encuentra en Tampa laborando en favor de la insurrección. Ya en la pasada guerra fué sentenciado á muerte, librándose por azar, gracias á un indulto.

En su domicilio han sido presos, con su mujer, sus tres hijos.

Los partes

El general Martínez Campos ha dirigido una circular á los generales que mandan brigadas y á los jefes de zonas.

Encárgales severamente á todos que los partes de las acciones y encuentros sean breves y veraces, haciéndose en ellos una relación numérica de las bajas de las columnas y después se precisen las bajas del enemigo, atendiéndose á señalar los muertos que queden en el campo, los heridos y los prisioneros.

Reprende el general en jefe las exageraciones, y prohíbe la transmisión de cuantos cablegramas se expidan á la prensa si no están previamente visados por la autoridad superior de la isla.

Un encuentro

Hay noticias, también particulares, de un encuentro peligroso que acabó en una victoria.

El comandante Mijores llevaba guerrillas de Alfonso XII y 60 hombres del batallón de Barcelona: cuando vió acercarse una partida enemiga en señal de paz.

Acercáronse los nuestros y se vieron de repente acometidos, teniendo que apelar á la defensa en condiciones desfavorables.

El heroísmo de la tropa acabó con las fuerzas insurrectas, que tuvieron 12 muertos.

Mandaba la partida el cabecilla Pancho Pérez.

La tropa tuvo 3 heridos.

Filibusterismo

En el ministerio de Estado se han recibido telegramas dando cuenta del fracaso de la expedición organizada en Nueva Orleans para el vapor «James Woodhull».

Los filibusteros comprometidos han vendido el cargamento á cualquier precio.

Según un cablegrama del *Heraldo de Madrid*, los que en la Habana simpatizan con la insurrección han recibido con entusiasmo la noticia de haber desembarcado el cabecilla Céspedes en el litoral de Cuba, el sábado pasado, con 107 hombres, entre los cuales habia Ortiz.

Oficialmente no se sabe nada de tal desembarco.

Grober y C.^a
en comandita

Querido director: ¡Qué bonito es ver llover desde la cama! Esto estaba pensando ayer cuando en ella recibí la orden de V. para que, representando á nuestro diario, asistiese al acto de la bendición de la fábrica de trencillas que en Bescanó ha mandado levantar recientemente la sociedad mercantil Grober y compañía en comandita.

Levantéme muy á regañadientes y siguiendo las instrucciones de su mandadero, encaminéme al despacho que en la calle del Progreso de esta ciudad poseen aquellos señores. Ya en la puerta del mismo estaban esperando á los invitados á la fiesta los carruajes que nos habían de trasladar á la nueva fábrica.

¡Qué lástima, tener que ir encerraditos en una tartana tapada por ambos extremos y no poder admirar la hermosa campiña que atraviesa la carretera de Amer, hermosa por sus grandes extensiones de verde sembrado, salpicada de pequeñas casas y barracones habitados por nuestros honrados labriegos! En aquel camino se vé todo, suburbios de la ciudad, barrios de poblaciones industriales, alegres pueblecillos que solo se dedican á las labores del campo, fábricas importantes, quintas, hornos de alfarería, molinos, bosques, huertos, jardines y aquel camino le atraviesa todo, vías férreas, sembrados, carreteras vecinales, villas, pueblos, rios, etc.,

etc. En una palabra; que el trozo de camino que separa á Bescanó de Gerona es de lo más hermoso, de lo más variado, de lo más alegre que tiene nuestra provincia, pero, repito, ¡qué lástima que la pertinaz lluvia, obligándonos á llevar cerrada la tartana, nos impidiese admirarlo todo! Como en algo teníamos que entretenernos, la media docena de periodistas que íbamos encajonados en aquel carruaje, lo hicimos hablando de literatura, de teatros, de industrias, de la campaña de Cuba, de todo... menos de política.

Así llegamos á la fábrica, soberbio edificio que se levanta á la orilla del Ter y á poca distancia de Bescanó. Nos pareció por sus colores blanco y encarnado, una estación de ferro-carril secundario, pero inmensa. Alegre y severo al mismo tiempo, limpio, y elegante en su construcción deja aquel edificio satisfecho á la primera impresión. La segunda se experimenta muy agradable al penetrar en aquellas vastas salas pintadas también de blanco, sin duda para aumentar la ya abundante luz que reciben por grandes ventanales muy bien dispuestos. En ellas no se ven más que máquinas, muchas máquinas y cintas, muchas cintas. Mi primer trabajo fué, amigo director, procurarme el mayor número posible de datos respecto á la fábrica que por su orden visitaba, á sus extremadamente amables propietarios y á la fiesta que allí se estaba celebrando. Tal como los adquirí se los envío, sin curarme de ponerlos en uno ú otro orden ni darles aquella ó esta forma. Délos V. á conocer á la que quiera.

A fines del año 1889, don Cristóbal Grober, hoy socio gerente de la sociedad Grober y compañía en comandita, enterado de que España carecía de una fábrica de trencillas de lana y después de haber visitado los principales centros industriales de Cataluña, vino á implantar la nueva industria en la ciudad de Gerona, que escogió como punto más apropiado por los elementos ventajosos de mano de obra, fuerza motriz y fácil comunicación con Barcelona y demás centros industriales y mercantiles.

En 1892, con objeto de dar más incremento á la fabricación, se constituyó la actual sociedad, entrando á formar parte de ella con carácter de socios comanditarios los señores Irénée Brun y compañía de St. Chamond, (Francia) don Narciso Barrera y don Ramon Rodriguez, de Barcelona.

En el mismo año 92 habiendo terminado todos los tratados de comercio con España, entró en vigor el nuevo régimen arancelario actual y, á consecuencia del mismo, los hilados de estambre que constituyen la primera materia de esta industria, sufrieron una regular subida en los derechos del arancel. Fué entonces cuando se construyó la nueva fábrica en Bescanó para instalar en la misma la hilatura de estambre, dejando en esta forma de tributar á Inglaterra por lo que refiere á los hilados.

La superficie de esta fábrica es actualmente de 2.000 metros cuadrados, pero el plano general está hecho para 10.000 metros cuadrados á fin de que, si la circunstancia de los negocios lo permiten, se pueda con toda facilidad instalar la maquinaria y accesorios convenientes.

La fuerza motriz de la misma la dá un canal derivado del rio Ter en una finca de la señora condesa de Berenguer, con un salto de agua de más de 7 metros y con otro canal de desagüe de 75 metros de extensión abierto casi todo él en foga viva. Este salto desarrolla una fuerza que se puede aprovechar en relación de 450 caballos efectivos, lo que permitirá á la sociedad dar el mayor desarrollo á su industria para poder abastecer el mercado español y sus colonias en este artículo, cesando con ello España de pagar este tributo á Francia y Alemania en donde hay los dos centros.

El personal empleado en la fábrica alcanza en la actualidad el número de 250 entre mujeres y hombres, pero se está en camino de emplear en ella un número muchísimo mayor. Casi todos los operarios son de Bescanó y pueblos comarcanos que,

con el levantamiento de la fábrica de Grober y compañía, vieron un nuevo medio de emplear con provecho los brazos de sus habitantes. Algunos de dichos operarios (los menos) son de nuestra ciudad y son llevados y traídos todos los dias por carruajes contratados por la sociedad. Trabajan todos, por término medio, 11 horas diarias.

A parte de este personal fijo, dá esta industria medios de vivir á varios talleres, de litografía para las etiquetas, de cajas de carton para el empaque, de tornería para los carretes y embalajes etc.

La maquinaria para la fabricación ocupa el primer piso del edificio, es de construcción alemana y produce anualmente, y en la actualidad, más de 80.000 kilogramos de trenza.

Las operaciones para la fabricación de la trencilla de lana son muy complicadas y necesitan especial cuidado y gran limpieza á fin de obtener el género en buenas condiciones. La hilatura de estambre es en extremo delicada, tratándose de un número muy fino (40 á 2 cabos) y siendo preciso que su regularidad sea casi perfecta á fin de obtener un tejido regular y seguido. La maquinaria es de construcción inglesa, está instalada en la planta baja y construida en condiciones especiales, á fin de que en todas las temporadas del año el grado de humedad de calor se conserve constante. Ocupa una superficie de unos 1.000 metros cuadrados y su producción es de 70 á 75 mil kilogramos anuales.

Las secciones de gaseado, tinte, apresto, confección, plegado, y expedición están instaladas en la fábrica Bosch hermanos de esta ciudad.

Los planos del edificio fueron hechos por la casa Planas, Flaquer y compañía y ella ha construido las turbinas, transmisiones y todos los accesorios de la maquinaria tanto de los hilados como de trenzas, tinte, etc. y ha instalado el alumbrado por la electricidad.

La construcción de la obra de fábrica corrió á cargo del conocido albañil don Luis Auguet, los trabajos de carpintería fueron encargados á don Francisco Auguet, los de colocación de baldosas, cristales y sus similares á los señores Priante y Magaldi y los de cerrajería á don Francisco Coll.

Todo es sólido y está elegantemente construido y todo funciona perfectamente.

Los señores Grober y compañía quisieron celebrar una fiesta digna para bendecir la fábrica, y consiguieron su objeto, puesto que lo resultó por todos conceptos la de ayer. Recorriendo las salas de la fábrica y los talleres de la misma en lo que permitía la pertinaz lluvia vi, preguntando ó explicando, según eran de la casa ó forasteros, á los señores Viader, alcalde de Bescanó y 3 concejales de aquel ayuntamiento; Berenguer, propietario del terreno; Grober, gerente de la sociedad; Grober hermanos, empleados de la fábrica; Barrera, Rodriguez é Irénée Brun, socios de la casa; Rahola, Soler y Bosch, individuos de la junta directiva del Fomento de la producción nacional de Barcelona; Perez y Bosch propietarios colindantes; Viada, empleado de la casa; Cantarell, proveedor de la misma; Priante, Auguet y Coll, constructores; Adroher, por *La Vanguardia* de Barcelona; Batet, por el *Diario de Gerona*; Fontanillas, por *El Baluarte*; Ramó, por *Lo Geronés*; Adroher, por *El Correo de Gerona* y muchas otras personas cuyos nombres no pude averiguar.

Vista ya toda la fábrica, se presentó acompañado del señor Grober el cura-párroco de Bescanó, que delegado por el señor obispo de la diócesis y asistido por todos los concurrentes, procedió á la bendición de todas las dependencias é instalaciones, terminada cuya ceremonia nos septamos ante bien dispuesta mesa, dando cuenta entre la mayor alegría y la más franca expansión de suculenta comida que se encargó de servir la fonda del Comercio de esta ciudad. A los postres y entre brindis y brindis que se encargaron de pronunciar, abogando por la prosperidad de la casa, los señores Barrera, Bosch, Berenguer, Rahola, Soler y Adroher y una inspirada poesía que leyó un empleado de la socie-

dad cuyo nombre sentimos no conocer, la reputada orquesta «Harmonía Gerundense» dirigida por el señor Arolas, tocó bonitas piezas que fueron muy aplaudidas.

Terminado el banquete, invadieron el local los operarios de la fábrica, muchachas lindas y bulliciosas en su mayoría, que fueron obsequiados con dulces.

Como el tiempo habia mejorado mucho, se bailaron sardanas en la plaza que hay frente á la fábrica, terminando así fiesta tan agradable.

Esto es lo que vi y oí y de que, por su encargo, le doy cuenta, haciendo constar que quedo de la comisión que me encargó tan satisfecho, como agradecido de las atenciones de que fui objeto por parte de los señores Grober y compañía.

De V. compañero y amigo afectísimos
Juan Antonio Espuñes.
28 octubre 1895.

NOTICIAS

La empresa del Teatro Principal nos ha puesto á la vista una carta de la primera tiple dramática signora Casilda Bargioni, por la que, fundándose en el delicado estado de su salud, pide la rescisión del contrato que con aquella habia hecho para cantar durante la presente temporada en el Teatro Principal, á lo que ha accedido dicha empresa contratando para sustituirla á la primera tiple signora Tharsis, que á la hora que escribimos estas líneas debe estar debutando en nuestro coliseo con la ópera «Ernani».

El juzgado de instrucción de Santa Coloma de Farnés cita á José Salmer y Costa, vecino que fué de Massanet de la Selva, á fin de que se presente en esta audiencia provincial el dia 29 del corriente á las 10 de la mañana, al objeto de concurrir como testigo al juicio oral que se celebrará para ver y fallar la causa sobre estafa instruida en aquel juzgado contra Lorenzo Surós Amargant; apercibiendo al Salmer con incurrir en la responsabilidad de los artículos 429 y 504 de la ley de enjuiciamiento criminal si dejare de comparecer.

Agradecemos á la dirección del colegio de 1.^a y 2.^a enseñanza de San Narciso, la invitación que nos han hecho para asistir al acto de la distribución de premios á los alumnos de 2.^a enseñanza de aquel colegio, que en el curso anterior obtuvieron la calificación de sobresaliente ó notable en los exámenes académicos del instituto, cuyo acto tendrá lugar pasado mañana á las 3 y media de la tarde.

Para mayor amenidad del acto, finalizada la repartición de premios se pondrá en escena la chistosa comedia en un acto titulada «Un yago» representada por alumnos del colegio. El alumno Pujol acompañado al piano y violín por los señores Mollera, cantará la romanza de Kowalski «Meditación» terminando la velada con la representación del juguete cómico lírico «Rataplan».

Según vemos en un colega barcelonés, el presidente de la audiencia territorial ha solicitado de la superioridad el traslado á otro punto del actual juez de primera instancia del partido de Santa Coloma de Farnés, que ha sido causa de la agitación que reina entre los curiales de aquella villa y de la protesta formulada por los abogados de la misma, dándose de baja en el ejercicio de su profesion.

Continúan las ferias de San Narciso tan monótonas como en los dos primeros dias á que nos referiamos en nuestra anterior edición. Hasta en el mercado y en los puestos de baratijas, se nota mucha más desanimación que en anteriores años.

Por pastoreo abusivo han sido denunciados á este gobierno de provincia por la guardia civil, dos vecinos de Bilver que se hallaban apacentando sus ganados respectivos en una propiedad particular de un vecino de Puigcerdá.

Por orden de la dirección general del tesoro público, mañana quedará abierto en la delegación de Hacienda de esta provincia el pago de la mensualidad de octubre á las clases activas, pasivas, clero, y religiosas en clausura.

Ayer á las nueve de la mañana falleció en esta ciudad madame Marie Ferran, esposa del propietario del *carroussel* que desde pocos días hace está instalado en la plaza de la Independencia, en el lugar que ocupaba el «Circó de Alvarez». Según tenemos entendido, madame Ferran venia bastante delicada desde Zaragoza en cuya ciudad permaneció durante las fiestas del Pilar, habiendo sentido su muerte de modo extraordinario su esposo monsieur Gí-lares Toussaint y los criados que les acompañan.

También se encuentra enfermo de gravedad desde dos días hace, el dueño del barracón inmediato al *carroussel* monsieur Pau, quien al contrario de su vecina, llegó bueno y sano hace unos días á esta ciudad.

El dueño del *bio vivo* instalado en el intermedio del *carroussel* y del barracón, dando pruebas de verdadero compañerismo, cerró ayer su aparato.

Anteanoche se puso en escena en el Teatro Principal la conocida ópera del maestro Gounod «Faust» cuya interpretación fué buena por parte de todos los artistas. El bajo señor Thos tuvo que repetir la serenata del cuarto acto á instancias del público. La contralto señorita Riera, de que no nos hemos ocupado hasta ahora en estas columnas por falta de ocasión para ello, posee una bonita voz y buena escuela de canto aunque peca por falta de vocalización. Tanto en «Faust» como en «Hugonotes» estuvo acertada y cantó con gusto y delicadeza su cometido. La señorita Amat merece un aplauso también, porque en sus secundarios papeles nos resulta muy discreta y canta con afinación.

Y pasemos á otra cosa. Acostumbrados nos tienen las empresas de nuestro teatro á que la *mise en scene* resulte siempre muy pobre y descuidada, pero tanto como anteanoche en la representación del «Faust» no la habíamos visto nunca. Ni luz *drumont*, ni la comparencia necesaria, ni banda militar, ni siquiera luces de el templo en la decoración del cuarto acto, ni los suficientes faroles para las coristas cuando éstas aparecen en la muerte de Valentin. No pedimos cuerpo de baile, no pedimos imposibles, no pretendemos que en nuestro teatro se pongan as obras con el lujo y aparato de los gran-

des teatros pero... ni tanto ni tan calvo. —Ayer tarde, y acompañados por un numeroso y distinguido cortejo, fueron conducidos á la última morada los restos mortales de la respetable doña Raimunda de Anguera y Llevaria, viuda de Romamora y tía política de nuestro distinguido amigo el ilustrado notario de esta ciudad don Sebastian Sanchez y Ramirez, que falleció dos días antes á los noventa y ocho años de edad.

Acompañamos al señor Sanchez y distinguida familia en el sentimiento que les embarga, rogando al Señor haya acojido en su santa gracia el alma de la difunta.

—En Olot fue detenido el día 28 un sujeto llamado Baldomero Pujol, vecino de Barcelona, que resultó presunto autor del robo cometido en dicha villa el día 19 del actual á doña Leocadia Camañolas, consistente en 15 pesetas en plata, varios objetos que empeñó en una casa de préstamos y un documento de crédito.

—Por el gobierno civil de la provincia se ha ordenado la busca y captura de Manuel Muñoz y Soler, preso fugado al ser conducido de la audiencia de Sevilla.

—El día de ayer, aunque muy frío, fué mucho mejor que sus anteriores, porque lució el sol con todo su esplendor.

—Ha cesado en el cargo de oficial auxiliar de la secretaria de este gobierno civil en el que ha prestado muchos y buenos servicios, nuestro particular amigo don Pablo Andren, destinado á Cuba como segundo teniente de nuestro ejército.

—Por la dirección general de penales se ha dispuesto, que los presos en esta cárcel correccional y de partido Juan Bach y Fernández y Salvador Rasos y Viñals, sentenciados por la audiencia provincial á las penas de 4 años y 11 días de presidio y 2 años, 11 meses y 11 días de prisión por los delitos de expiación de moneda falsa y disparo de arma respectivamente, extingan sus condenas, el primero, en el penal de Valladolid y, el segundo, en esta misma cárcel.

—La colonia española de Nueva York regala á nuestra armada una lancha de veinte toneladas, que será bautizada con el nombre de «Delgado Parejo.»

—Se reciben noticias desconsoladoras

de la provincia de Córdoba, que la crecida del Guadalquivir ha inundado causando daños de consideración.

En Marmolejo (Almería) el Guadalquivir ha subido seis metros de su nivel normal temiéndose por los pueblos ribereños.

—Por el gobierno civil de la provincia se encarga la busca y captura de Francisco Guri Alaba, natural de Palamos y prófugo por falta de presentación.

—Telegrafían de Constantinopla, que en Teitoun se han revolucionado 23.000 armenios. La situación es gravísima.

—El día 3 se suicidó colgándose de un árbol á la distancia de un kilómetro de San Feliú de Guixols, el joven vecino de la misma villa Joaquín Masas Durán, de 26 años de edad.

—El martes último, una tartana que á todo escape iba del puente de piedra en dirección á la calle del progreso, arrolló á una mujer de avanzada edad, sirvienta de la familia Tapis de esta ciudad, fracturándole una pierna. La paciente fué conducida en una camilla á su domicilio, siendo antes curada de primera intención por los médicos señores Furest y Figueras. El juzgado entiende en el asunto.

VINO DE BUGEAUD Tonic-Nutritivo con QUINA y CACAO el mejor y más agradable de los tónicos. Anemia, Fiebres, Convalecencias. Paris, 5, Rue Bourg-l'Abbé. — PRINCIPALES FARMACIAS R.

Las mayores autoridades médicas lo prefieren á todo otro similar.

(Descansar de las imitaciones) El Excmo. Sr. Dr. don Jose Eugenio Olavide, médico del hospital de San Juan de Dios, en Madrid, etc., etc., certifico: Haber usado la Emulsión Scott en el tratamiento de las dermatosis escrofulosas benignas y en el lupus, con resultados más ventajosos que con el aceite de hígado de bacalao.

También me ha dado buenos resultados en la escrófula ósea, con ó sin caries en los huesos. Madrid 15 enero 1886. Dr. JOSE EUGENIO OLAVIDE.

APÓLOGO

Ella iba muy presurosa por un lugar solitario; él venía muy detrás; ¡la seguía el condenado! Y para que no sintiese ella el ruido de sus pasos, el muy tunante llevaba

los zapatos en la mano. Faltaba más de una legua para llegar á poblado; la noche se aproximaba; ella temblaba de espanto... Más él, frenético, loco, por el vértigo impulsado, siempre tras ella, tras ella va corriendo como un gamo. Ya la considera suya, y en sus entreabiertos labios se dibuja una sonrisa... Ya cree verla entre sus brazos... Más de pronto, lanza un grito: ¡una espina se ha clavado! Y mientras él se detiene sacando aquel cuerpo extraño, ella sigue su camino, más que corriendo, volando... Casi lo mismo acontece con la dicha; cuando estamos en eso de poseerla un poco más confiados, siempre nos sale al encuentro la espina del desengaño.

AGUSTIN PAJARÓN.

Distracciones

Un andaluz y un inglés apuestan una cantidad considerable, que ha de ganar el que resista más dentro del agua.

Acuden ambos al punto y hora convenidos y al ver el inglés que su contrincante se presenta con un borriquito cargado de provisiones, le pregunta:

—¿Para qué trae usted todo ese aparato de comida?

—¡Ay qué gracia!—contesta el andaluz;—pues, camará, los 15 ó 20 días que voy á estar zambullido en el agua, quiere usted que me los pase sin comé?

El inglés al oír esto, coge su ropa y se vuelve á su casa asustado.

CHARADA

Primera segunda rima, mi tercera musical, dos-dos es una novela y cámara mi total. (La solución en el número próximo).

Solución á la charada anterior PEPETE

Boletín religioso: Santos de hoy.—LA FIESTA DE TODOS LOS SANTOS.—Santos de mañana.—La *Commemoración de los Fieles Difuntos*.—Cuarenta horas están en la iglesia del Hospicio.

Tipografía de La Lucha plaza del Grano 6.

Blanca un corazón lleno del recuerdo y del amor á otra mujer?

El desgraciado estaba sobre áscuas.

Al fin se decidió, y dos días antes de marchar, aprovechó la ocasión que le preparó el conde Ostroff para poder hablar á solas con Blanca.

—Señorita, le dijo, debo parecer á vuestros ojos muy culpable.

—¡Culpable!... ¿vos, general?

—Sí, yo que he creído como un insensato que os parecerais á las demás mujeres, y que en tal concepto, os he molestado con mis tontos cumplimientos.

—Vaya, general, sois muy severo con vos mismo, y voy á tomar vuestra defensa, dijo Blanca sonriéndose.

—Bien merezco, en efecto, que me confundais... yo no hubiera debido desconocer la noble franqueza de vuestro gran corazón, y en vez de usar el lenguaje de los salones, debía comprender que dispensarais mejor mi audacia, si os hubiese hablado como á una hermana.

Blanca, conmovida, hizo un pequeño movimiento.

—Permitidme, pues, deciros antes de que salga para esa campaña, cuyo resultado puede serme fatal, que os amo de todo corazón con toda mi alma, y que daría gustoso mi vida por tener la dicha de ser correspondido.

—¡General!

—¡Oh! castigad mi presunción, tenéis motivos para ello.

Pero no me quiteis toda esperanza... Será para mí un talisman una palabra de vuestros labios.

—Escuchadme, general. ¿Vos me amais, según lo que oigo?

—Con toda mi alma.

—Esa palabra es demasiado grave para que la acepte ó la desestime sin mucha reflexión... Marchad ahora á cubri-

—Te lo prometo, hija mia,

La condesa refirió esta conversacion á su cuñado y aunque éste hubiese prometido reservarlo le faltaba tiempo para hablar de ello con su amigo, y la ocasión no tardó en presentarse.

—¿General?

—A vuestras órdenes, conde.

—¿Estais de veras enamorado?

—¿A qué viene esa pregunta?

—No hay duda, enamorado estais; pero por lo que veo sois más fuerte en batallas que en amores.

—No comprendo, dijo Gustavo á su interlocutor.

—Poned cuidado, por que si no me vais á hacer dudar de vuestro talento.

—Os aseguro...

—No tal: en lugar de decir á Blanca con toda franqueza que la amais, qué queréis hacerla vuestra esposa para hacerla feliz, os andais con requiebros y lugares comunes relativos á su belleza y...

—Pero...

—No teneis disculpa: Blanca es sobre todo sensible y apasionada: su corazón predomina á su cabeza por buena que sea, y así es al corazón á donde debéis dirigiros. No la esquivéis con lugares comunes y con el uso de todos esos espedientuelos que podrán ser de algún efecto entre las coquetas, pero que son ridiculos á los ojos de una joven formal, que ve las cosas más en grande.

—Por ventura ¿he ofendido en algo á la señorita Blanca?

—No; pero tengo para mí que habeis equivocado el camino, y el deseo que habeis equivocado el camino, y el deseo que tengo de llegar á ser vuestro tío, me hace vender un secreto que he sorprendido... Pero, sobre todo, no hagais de modo que tenga que arrepentirme de mi indiscrecion.

—Sois una Providencia para mí, querido conde.

Horas de salida de los trenes en esta ciudad

(Horas del Meridiano de Madrid)

Table with train schedules for Gerona to Barcelona, San Feliu, and Tarragona to Barcelona and Francia. Includes columns for train types and departure times.

CHOCOLATES-JAIME BOIX.

REGALO a los consumidores de mis CHOCOLATES,

consistente en unas muñecas ó figuritas cromo-litografiadas, con sus correspondientes vestidos y sombreros que se pueden vestir, y por su variedad formar colecciones, resultando un juguete de novedad y entretenido.

De venta en todas las tiendas de comestibles y ultramarinos, donde está expuesto un cartel-anuncio para que el público pueda enterarse.

R.-13-30

PECTORAL DE CEREZA

del Dr. AYER

Para Resfriados, Tos, Gripe, y Mal de Garganta.

Alivia la tos más adictiva, calma la inflamación de la membrana, desprende la flema y produce un sueño reparador. Para la cura del Gargatillo, Tos Ferina y todas las afecciones pulmonales a que son tan propensos los jóvenes, no hay otro remedio más eficaz que el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de "Ayer's Cherry Pectoral" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos e hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Pagan, Paciano Torres y Martí y Carrol, en cuyas librerías se admiten suscripciones, y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Café Nervino medicinal.

Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente.

Dr. Morales, Carretas 39, Madrid.

LA FAMILIA.

5, RUE DE LA PERLE, 5.-PARIS.

Gran revista parisense de literatura y modas. Edición española de «La Famille» que cuenta hoy 15 años de existencia y 150.000 suscriptores.

Magníficamente ilustrada por los primeros artistas de París, contiene siempre interesantes grabados de modas y cuadros los más notables de la pintura moderna, copia de las obras maestras del arte antiguo y por último, un ameno y variado texto de literatura y conocimientos útiles redactado por los más distinguidos literatos de España, Francia y América.

Precio de suscripción: por un año, para España, 8 francos, y para América, 12 francos. Admisión para pago sellos de franqueo de todos los países.

5, RUE DE LA PERLE, 5.-PARIS.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SANDALO PIZÁ MIL PESETAS

al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS, Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona de 1888 y Gran Concurso de París, 1889. Diez y siete años de éxito. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Frasco 1 real. Farmacia del Dr. Pizá, Plaza del Pino, 3, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

ANUNCIOS MORTUORIOS.

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las 8 de la noche.—Se insertan a precios sumamente económicos.

—No olvideis que os quedan ocho días a lo mas... —Entre tanto Blanca, casi sola entre Arrow, y su tío, que deseaba verla dar la mano a su amigo, conociendo bien que que con su madre no podía contar sino en el ultimo extremo el de una negativa rotunda, volvió los ojos a un auxiliar con quien sabia que podía contar a todas horas. Fué ver a su abuelito: Dietrich habia continuado ocupando el pabellon, a pesar de todas las instancias, y alli sabia que podía hablar con él con toda libertad. Al verla, el rostro del anciano se bañó en dulce alegría. —Bienvenida seas, hija mia, la dijo; ¿vendrá luego tu madre para dar el acostumbrado paseo? —Si, abuelito; dentro de una hora tendremos aqui a mamá. —Más libres éramos, hija mia, cuando estábamos solos; pero paciencia, hija, dentro de una semana, a lo mas, nos veremos libres de este fastidio de la etiqueta. —¿También a usted le fastidia, abuelito? —¿Cómo que también? —Es que yo estoy grandemente aburrída, os lo aseguro. —Dime, hija, dime por qué. —Con ese objeto me he anticipado a mamá. —Pues habla, no perdamos el tiempo, hija mia, porque impaciente estoy como un niño tratándose de ti ó de lo que te concierne. —¡Oh! sí, sí, abuelito: sé demasiado bien cuán profundo es el cariño que me teneis: tanto como mi papá Miguel, y vos no quereis casarme. —¿Qué dices de casarte, criatura? —Si, abuelito, quieren que me case con el conde Arrow, al menos, este es el deseo de mi tío y mamá lo encuentra razonable.

—En efecto, Blanca mia, me ha hablado de eso, y tú, ¿qu dices, hijitae? —Yo, papá, me acuerdo de que me habeis dicho muchas veces que el matrimonio es una cosa santa, y que conviene amar de todo corazón al hombre a quien va una a entregarla su vida entera. —Y eso es verdad, hija mia. —Pues bien; yo no amo al General. —Pues entonces no te cases con él. —Pero es el caso... —Que, ¿no estoy yo aqui? exclamó el anciano irguiendo su cabeza venerable. —Si, abuelito; y por eso he venido a hablaros de eso. —Sin embargo, no precipitemos las cosas, hija mia; escucha al conde Arrow, no te comprometas a nada; hazle comprender que tienes necesidad de reflexionar mucho antes de declinar ó aceptar el honor que quiere hacerte... se gana tiempo hasta ver si se oye la voz del corazón. —Gracias, abuelito; haré lo que me decís, ni mas ni menos. —Pero el conde de Arrow? —¿Qué? —Ha solicitado de ti formalmente tu cariño y tu mano? —No; pero me abruma a fuerza de atenciones y de cumplimientos, y temo mucho que no sea franco y sincero... —Espera, pues, a que se insinúe. Esté tranquila, pues ya sabes que queda tu abuelito aqui. Dos ó tres días pasaron sin que Gustavo se atreviese a hablar a Blanca de sus proyectos y esperanzas; le parecia que iba a cometer un crimen contra Eugenia y Blanca al mismo tiempo, y retrocedía ante lo que él consideraba como una nueva felonía. No debía permanecer fiel a la memoria de Eugenia, y no era una villanía ir a ofrecer a